

Zeitschrift: Revue suisse d'apiculture
Herausgeber: Société romande d'apiculture
Band: 144 (2023)
Heft: 7

Rubrik: Pesées et stations d'observations

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 24.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Rapports mai 2023

I. Fribourg

Grangeneuve	630 m	DB sur balance électronique	Carnica	Alexandre Gumi
-------------	-------	-----------------------------	---------	----------------

Les années se suivent et ne se ressemblent pas. Contrairement à l'année 2022, les hausses ne se sont pas remplies toutes seules, la faute à un mois de mai pourri. A Grangeneuve, les colzas sont très vite devenus verts et les abeilles n'ont pas vraiment pu en profiter. L'essaimage n'a pas été facile à gérer, tout comme l'extraction de miel où il a fallu être prudent afin de ne pas extraire du miel qui n'était pas à maturité. Mais voyons tout de même le positif, les élevages de reines ont très bien fonctionné et les ruches situées sur le site de Saint-Aubin ont fait une très belle récolte. Les acacias commencent à fleurir et les tilleuls ne tarderont pas également, tout comme les mûriers et framboisiers dans les forêts environnantes, ce qui nous permettra, croisons les doigts, de faire une belle deuxième récolte !

III. Jura

Courgenay Haute Rive	460 m	Ruche DB	Carnica	Gaëtan Gogniat
-------------------------	-------	----------	---------	----------------

Le mois de mai a été frais et pluvieux (ne pas se fier au graphique car la sonde pluviométrique est en panne). Les abeilles ont quand même déniché de belles opportunités pour sortir butiner le colza et autres fleurs de printemps. La récolte s'avérera au final pas si mauvaise que ça, même si l'essaimage menace. Réconfortons-nous en nous rappelant qu'un essaim (et donc l'arrêt de ponte qui en découle), casse le cycle de reproduction du varroa. Si une partie de la récolte d'été nous passe bien sous le nez, c'est la santé des abeilles qui en profite. A noter que ce mois de mai est particulièrement inquiétant au niveau du frelon asiatique dans le Jura, plusieurs cas ont été signalés (et confirmés) à proximité immédiate des ruchers. De mauvais augure pour la fin de l'été ?



V. Neuchâtel

Cernier (NE) Espace Abeilles	770 m	Ruche DB	Carnica 2021 Fécondée au rucher	Gilbert Dey
---------------------------------	-------	----------	------------------------------------	-------------

Véritable feu d'artifice des floraisons, le joli mois de mai nous offre une bonne poussée de sève : c'est le mois de tous les espoirs. Les ouvrières sont en nombre dans les ruches, prêtes à honorer les pissenlits, arbres fruitiers et colza de leur pollinisatrice présence. Mais pour qu'il y ait récolte, dame météo doit apporter sa part de douceur... Ce mois, ce sont plutôt bises et pluies qui ont pesé de leur poids sur les degrés ambiants. Les butineuses ont cependant profité de 16 jours plus cléments, offrant des températures supérieures à 15 degrés. Vite elles ont visité les fleurs pour en ramener le précieux nectar...

Aux alentours du 26 mai, la messe semblait être dite car il ne restait guère que quelques sycomores et les fleurs des champs pour leur offrir une source de récolte. Le Val-de-Ruz avait repeint son paysage en vert.

Surprise... les jours qui ont suivi ont vu la balance s'incliner, témoignant d'une rentrée journalière de 2 à 3 kg. Les abeilles volaient jusqu'au coucher du soleil et revenaient chargées, ratant parfois la planche de vol.

Ma boule de cristal ne l'avait pas prédit : en lieu et place du morose « trou de juin », la nature semble nous offrir une miellée sur la forêt. Ceci reste bien sûr à confirmer...

Pesée : du 1^{er} mai au 31 mai + 23,25 kg

VII. Vaud

Cuarnens (VD)	740 m	Ruche DB Balance électronique	Carnica 2021	Alain Jufer
---------------	-------	----------------------------------	--------------	-------------

La première semaine de mai a démarré avec une progression constante de plus de 12 kg, puis, pluie et froid ont tempéré cette pente ascendante et la bascule n'a montré aucune augmentation ni diminution. A partir du 18 mai, la courbe a à nouveau progressé jusqu'à atteindre une augmentation totale de 30 kg, à la date de la récolte, soit le premier juin.

La Croix-sur-Lutry (VD)	800 m	Ruche DB	Carnica	Alain Lauritzen
-------------------------	-------	----------	---------	-----------------

Des températures en dessous des normes saisonnières avec des précipitations régulières pourraient être à l'origine d'un grand nombre de tentatives d'essaimage.

A plusieurs reprises l'essaimage semble avoir été déclenché prématurément, aux premières conditions favorables, mais avec une reine encore en ponte et trop lourde pour voler. La reine et l'essaim ont été retrouvés aux pieds des ruches. Sur les cadres, seules des amorces de cellules royales pas encore operculées étaient visibles.

Quand la météo permettait des sorties, les balances montrent des récoltes assez régulières presque jusqu'à la fin du mois de mai. Cependant, les abeilles ont eu de la peine à réduire le taux d'humidité du miel et seuls les cadres totalement operculés ont été récoltés.